

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Tobías Zúñiga Montúfar

Sección social y literaria

Agustín Luján

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 22 de Mayo de 1901

Número 89

Carta al señor

Licdo. Rodríguez

Señor Licdo. don José J. Rodríguez

Señor:

En este solemne momento histórico en que está para resolverse el más grave problema de nuestro porvenir; en este instante supremo de nuestra vida independiente en que se pregona oficialmente y sin ambages nuestra ruina, —consecuencia lógica en gran parte de los últimos acontecimientos políticos y administrativos;— en este lapso de excitación, expectativa y bancarrota en que nos encontramos después de una serie de tristes sucesos, después de marchar á paso forzado hasta la presente bochornosa situación á que nos ha conducido un absolutismo más ó menos encubierto, después de llegar de acaso en fracaso, de capricho en capricho, de vanidad en vanidad, hasta anormal período á que hemos llegado los costarricenses, empujados por el proceso de las intrigas maquiavelescas y por el poder de las bayonetas, juzgados llegado el momento de llamar la atención de Ud., y al hacerlo, nuestra voz vibra con el tono de la imprecaión amarga, esperando que el elegido por los pueblos en 1889, corresponda á confianza que entonces en él se depositara, siquiera para borrar las huellas de un pasado político con un algo de gentileza en que el sentimiento patriótico palpita libre de todo atimismo egoísta, con toda la seriedad, con toda la abnegación, con toda entereza que reclama la suerte de un país, que en rigor de criterio no es juguete baladí con que puede entenderse la ambición humana.

Ud. señor Rodríguez, que llegó á la presidencia de la República, bañado en las aclamaciones de la victoria; Ud. que aprecia en todo su valor la soberanía de un pueblo cuando éste sigue libremente sus naturales impulsos, y puede comprender hasta dónde es sincera, grande y formidable una nación que ejerce libremente sus derechos; Ud. que ascendió á la Primera Magistratura coronado por las guirnalda del triunfo, rodeado por un inmenso partido, y que después vió desbandarse, como aves azoradas, uno á uno todos sus partidarios; Ud. señor, que tiene hartos graves y delicadas responsabilidades en la suerte de Costa Rica desde el 89 glorioso, hasta esta fecha desolada, puede aun empuñar el estandarte de la sinceridad y el patriotismo, ascender con él hasta la cúspide alta donde la nación entera, en este instante, clava la mirada como el ojo de un íos en cólera, porque quien ha tenido aptitud y franqueza bastantes para crear una situación á su antojo, de tener franqueza y aptitud bastantes para volver sobre sus pasos y borrar una acción clo-

cuente los párrafos que hubo de escribir en horas aciagas en el libro de la Historia.

Desde aquella época gloriosa para nuestras libertades en que una inmensa mayoría lo elevó á Ud. al Poder, ya no ha sido posible que este sea transmitido á quien el voto popular favorece en las urnas del sufragio. A Ud. fué confiado el sagrado depósito y Ud. lo entregó á su hijo político; hoy, después de diez años de azares é infortunios, el pueblo quiere recobrarlo porque se cree dueño de sus propios destinos, soberano de su voluntad, probado en varias lides, rebaño no, antes bien, asociación de hombres nacidos para la vida de la libertad, y con derecho á ella por las leyes que las facultades del alma rigen y por las leyes sociológicas que las relaciones de los individuos regulan, como medio de cumplir la misión humana que es el desarrollo y desenvolvimiento progresivo y constante de aquellas mismas facultades.

Y en estos diez años, de recordación dolorosa, la deplorable imposición nos ha ido arrollando lentamente en sus funestas y lógicas consecuencias, hasta llegarse á un estado en que por una parte la gente honrada y consciente sufre indignación honda de su propia servidumbre, y en que por otra, un puñado de aventureros políticos sin respeto por las instituciones y por el sentimiento público y confiado, acaso equivocadamente, en la resignación de nuestro pueblo, acaricia, —como un sueño de posible conquista, dada su situación especialísima en el actual gobierno,— el ascenso á las alturas gubernativas, sin que para ello tenga otros fundamentos que una ambición desatentada y el apoyo de las armas. Es decir, el ejemplo de audacia dado por un círculo que en medio de todo tuvo sus méritos de habilidad y de combate, recogido por otro círculo sin mas baluarte que el de sus desenfrenadas soñaciones y el de sus probabilidades de victoria.

La voz del periodismo es ó debe ser la voz de la conciencia pública, y si la Prensa no exige rigurosa y cumplidamente la responsabilidad de sus hombres de estado, no puede haber libertad en los ciudadanos, porque la libertad no puede existir sin la responsabilidad de los gobernantes, y esta es una quimera cuando no se exige con toda la energía de las conciencias independientes.

Sin libertad, señor, no puede haber progreso, ni justicia, ni bienestar alguno. Y que en su Patria no hay libertad, usted lo sabe demasiado, como debe saber también, porque la Historia en cada una de sus páginas lo enseña, cual es el efecto natural de toda obligada servidumbre.

Víctor Hugo, aquel vidente que hacía temblar á los magnates bajo las ondas luminosas de su palabra, ha dicho que la libertad es el fin de la violencia, el fin de la fuerza bruta, el fin de las barricadas, el fin del hecho material, el principio del hecho moral,

«el derecho de insurrección abolido por el derecho del sufragio.»

«Disolver las animosidades; desarman los odios; hacer caer el cartucho de manos de la miseria; levantar al hombre injustamente postrado y sanar el espíritu enfermo con lo que hay de más puro en el mundo, con el sentimiento del derecho libremente ejercido; quitar á cada uno el derecho de la fuerza, que es el hecho natural, y devolverle en cambio la parte de soberanía que es el hecho social; enseñar á los sufrimientos un camino hacia la luz y hacia el bienestar; alejar los vencimientos revolucionarios y dar tiempo á la sociedad advertida para que se prepare; inspirar á las masas esa paciencia fuerte que hace grandes á los pueblos, he ahí la obra del sufragio universal, obra eminentemente social desde el punto de vista del Estado, eminentemente moral desde el punto de vista del individuo.» Y el sufragio universal debe tener por base la libertad en todas sus manifestaciones: la libertad en la prensa, en el libro, en la tribuna, en la cátedra, en la plaza pública, la libertad allí donde sea preciso regar la luz de las ideas para afirmar y esclarecer las convicciones públicas.

Ud., señor, sabe todo eso porque fué en épocas pasadas la encarnación viviente de las victorias populares, así como sabe que hoy día en Costa Rica, no hay libertades. Para coartar la del pensamiento escrito tenemos, sinó una mordaza en todas las ocasiones, si la espada pendiente de un cabello; para desquiciar la seguridad individual, una policía investida de facultades excepcionales, regida militarmente para que sus abusos queden impunes, con ordenanzas elásticas, y á semejanza de una malla, en donde quedan prendidos, no los perversos, sino los que propalan noticias arbitrariamente calificadas de falsas. Para coartar la libertad de reunión, probablemente, tenemos un escuadrón de caballería que es al mismo tiempo uno de tantos pulpos que devoran las arcas nacionales; para impedir la propaganda tenemos una ley que castiga las supuestas injurias al señor Presidente, calificándose de tales, antojadizamente, cualesquiera palabras de protesta. Para impedir el libre desarrollo de cualquier movimiento generoso se tiene á la mano la suspensión de garantías, á cuyo amparo se han verificado farsas electorarias.

Todo lo cual, mezclado con los errores económicos, ha creado al actual gobierno un ambiente general de improbación, insostenible por más tiempo.

En una palabra, Costa Rica se siente desgraciada, y cuando las naciones se sienten desgraciadas, dice Carlyle, con toda seguridad han sido víctimas de un mal gobierno.

El pueblo, señor, cuya gran mayoría levantó á Ud. un santuario en sus corazones, lo aclamó como á su Mesías, y lo hizo subir las gradas del solio presidencial en medio de vítores y hosan-

nas, colocando arcos triunfales á su paso; ese mismo pueblo, agobiado por una década de pesadumbre, parece gritar á Ud. desde la exasperante postración ruinososa en que se encuentra, que es la hora de reparar un error político, que la Historia se encargará de juzgar: la entrega del mando de la República en 1894 á quien no fué designado por los votos de sus conciudadanos: Ud. es inmediatamente responsable de los males que aquejan á la patria y de los que en el porvenir le sobrevengan como consecuencia de aquel trascendental error.

Ud. puede aún vindicarse ante su propia conciencia y ante las presentes y venideras generaciones.

Ponga Ud., señor Rodríguez, toda su influencia, todo su prestigio y todas sus fuerzas para que la alternabilidad en el poder sea un hecho, para que haya libertad completa en la propaganda legal, á fin de escoger la persona que ha de gobernarnos en el período de 1902 á 1906.

Obtenga Ud., para evitar mayores descalabros, la promesa formal e inviolable de que esa libertad y aquel principio serán respetados, y garanticela con su acción entre los que combatimos por el decoro de Costa Rica, la cara patria de Ud. y de sus hijos.

Se le ofrece á Ud. la ocasión de demostrar que es un honrado ciudadano, y de recobrar el brillo antiguo de su nombre, tan admirado y querido cuando en Mayo de 1890 juró Ud. solemnemente cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes.

Reformas constitucionales verificadas adrede para disfrazar una dictadura, no necesitamos. La Constitución que tenemos, para que sea fecunda en resultados provechosos, sólo requiere que se la cumpla con todo el respecto que merece, que se obedezcan fielmente sus preceptos y que se restañen los agravios que se le han inferido.

No desatienda Ud., señor Rodríguez, la voz de su patriotismo, el grito de su conciencia que no es posible que se haya adormecido.

El errar es condición humana, y lo hermoso de las almas nobles está en reconocer sus propios errores para enmendarlos, que así se avanza por el camino de la regeneración. Insistir en el error es de almas empecinadas y pequeñas.

Que un día pueda Ud. decir, con la altivez de un corazón recto y con la íntima satisfacción de una conciencia tranquila, una vez restituido á la patria el bien perdido por su culpa: «lavada está la única mancha de mi vida: descendere al sepulcro sin temores y sin zozobras y legaré á mis hijos un apellido inmaculado, acreedor á la consideración y al respeto.»

Si así no fuere, señor Rodríguez, la juventud de hoy escribirá mañana la Historia, y alzará entonces la pluma de fuego para anatematizar con santa indignación á los hombres que han contribuido al vilipendio de la patria, y pasarán á la posteridad con el pasa-

PUNTO CÉNTRICO

Alquilo mi casa de habitación, situada en la 6.^a Avenida, á 30 metros al Oeste del Mercado. Tiene patio grande y cerrado. Entenderse con mi señora en la misma casa.

MARTÍN JIMÉNEZ G.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la
PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.
para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.
La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN
Vicepresidente y Gerente General.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades

Precios baratos

Bultos ó carrieles
Lápices de color
Crayones
Pizarras
Casquillos
Tinteros de bolsa
Tinta Stafford
Tinta China



Tinteros
Borradores
Papel de dibujo
Reglas
Lápices
Esfuminos
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA:

De 8 á 11 a. m. De 1 á 4 p. m.

UNA CASA

muy bien situada y propia para una familia regular, vende en buenas condiciones

CARLOS SABORIO I., San José

Á los Filatélicos

Una preciosa colección de estampillas, que consta como de seis mil ejemplares distintos, se vende muy barata. En esta redacción informarán.

Restaurante Central

Antes de H. Monlouis

Desde el 1.^o del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado Restaurante Central donde ofrezco el mejor de Cenas y Comidas, y además cuento con una Cantina especial.

San José, Mayo 9 de 1901.

JUAN AMEGLIETTI

NOTA: Á las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días á cancelárselas.

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Unico Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

AVISO

Se ha extraviado una letra en blanco número 157, firmada por E. Romagosa y remitida á Cartago por D. Ricardo Mora F.

Se avisa para los fines consiguientes.

Gran oportunidad

Se venden las fincas siguientes, de propiedad de los señores Ellinger Brothers de New York.

«La Pacífica», situada en San Francisco de Dos Ríos, á veinte minutos de esta capital, en coche, constante de más ó menos 60 manzanas de cafetal con una maquinaria completa para beneficiar café, patios de beneficio, casa de habitación muy cómoda para una familia, casas para peones, etc., agua en abundancia para lavar el café.

«La Raya», situada en Desamparados, con 2 manzanas de cafetal, 7 manzanas potrero, patios de beneficio, etc. y casa de habitación para familia.

20 manzanas potrero en «Los Cuadros» de Tres Ríos. Una Hacienda de café constante de 12½ manzanas, patio de beneficio, trilla, retrilla etc., en San Antonio de Belén. 1 Patio de beneficio con 2 manzanas potrero, situado en San Miguel del Raicero.

Se vende todo en muy buenas condiciones.

Para informes, ocurrase á

I. D. SASSO.

Hojalatería y Fontanería

DE PEDRO RUCAVADO

4.^a Avenida Oeste

Frente á la casa de «Los Leones»

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogéneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35% mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300%, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8% y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

«La Costarricense»

Zapatería de Santos Pastor
Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.^a Avenida Oeste, n.º 190. Local que ocupaba las oficinas de «El Tiempo», frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligada a establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y a una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos a precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado a 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia a la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir a vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

Se ha trasladado la Tintorería de Carlos Peralta h.

á la Avenida Central, Cuesta de Moras, frente á los baños del señor Matamoros. Se garantiza el trabajo.

Tengo en Venta

una caja de hierro, que aunque usada está en muy buen estado.

Tambien una casa y un solar por el lado de la Puebla en la calle núm. 15.

Todo muy barato.

JOSE DURAN.

Miguel W. Angulo

ABOGADO

Ha abierto nuevamente su oficina en la calle 19 Norte, número 281.

La Nueva Botica de San José

de MARIANO JIMÉNEZ

Situada en la "Cuesta de Moras," frente al "Águila de Oro"

Surtido completo de todo lo concerniente á su ramo.

Drogas siempre puras y frescas.

Servicio esmerado y precios equitativos.

Despacho de recetas, hecho por su propio dueño. Se reciben de todo Doctor.

Abierta desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m.

LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, postradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea *gran* ó *pequeño* lo que se desea y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentran precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde paquebello, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SADERIA el artículo de nuestra particular atención Calle Central

Librería de Montero

Nuevo Surtido

Acabo de recibir Eureka para borrar tinta, plumeros, limpia pizarras, plumas stilográficas, plumas de fuente, sellos fechadores hule, muelagos precio barato, tiza para escuelas, ganchos para papel, cajitas lápices color, pizarras transparentes para dibujo, llaveros de cadena, porta-paquetes para escuelas, oro líquido para dorar, libros de vencimientos, etc., etc.

Todo muy barato.

Sres. Artesanos, Constructores y propietarios de casas

A 25 varas al Norte del establecimiento «La Industria», detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende madera, cal, arena, teja, caña de construcción, ladrillo, basas de guschi-pelín y de madera negra, basas de piedra, para pisos etc., etc. Todo á precios reducidos.

V. M. FERNANDEZ

San José, abril 21 de 1901.

Vendo

En condiciones muy favorables, dos casas en la calle 18 norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

Fernando Rothe

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de La Gruta de Antiparos en «La Gioconda», la vendo á ₡ 3 los 100 kilogramos, puesna en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

E. PUCCI.

Compro FLOR FINA

un Campeón y un Pulidor para Café

Harina de familia de KEHLOR BROS.,

SAN LOUIS.—MIS.

Marcas MASON ó ENGELBERG

Agentes en Costa Rica,

José Durán

ROHRMOSER & Co.

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Ric.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**.

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

porte del apotegma imprecatorio, como sombras heridas por la maldición de Dios que van á ocultarse en un rincón de la Historia.

LORENZO DE GONTRÁN.

Mirarse en este espejo

Una de las reformas que el señor Presidente aconseja como de urgente necesidad se hagan á nuestra Constitución, según la letra del Mensaje dirigido por aquel alto funcionario al Congreso el 8 de mayo en curso, es la de que se incorpore á la Carta Fundamental la prohibición absoluta de emitir billetes por cuenta del Estado.

En ese Mensaje, el señor Presidente dice:

«.....y prohibiéndose que el Estado emita papel moneda, como lo hace el proyecto á que vengo refiriéndome, se consigue orillar hasta donde nuestra política lo permite, el riesgo de que, en excepcionales casos, cuando la estrechez de recursos disculpa la adopción de medidas inconvenientes, se acuda por los Gobiernos, aunque con sana intención y propósito firme de reparar muy en breve la falta, á ensanchar sus rentas por medios artificiales y con notable perjuicio de la riqueza pública, defraudando intereses legítimos y abusando del crédito. Concepto, por lo expuesto, altamente beneficiosa la reforma constitucional de que trato.»

La reforma general de la Constitución, en las actuales circunstancias, la hemos combatido ya con razones de peso que no hemos de repetir, pero no por eso dejamos de estar en un todo de acuerdo con el señor Presidente en cuanto se refiera al punto citado, pues juzgamos como él de altísima importancia el evitar, por cuantos medios estén al alcance de los gobernantes, el que se llegue á acudir á esas medidas que él, magistralmente, califica de inconvenientes y perjudiciales á la riqueza pública.

Como una muestra de la triste situación á que una falta de esa especie puede llevar á un país, creemos de actualidad la reproducción de la siguiente revista publicada en Barranquilla, República de Colombia, por el señor don Marco A. Villegas, Comisionista en aquella plaza.

Dice así:

NOTICIA SEMANAL

GIROS SOBRE

New York.....	días vista	2050 0/10	cambio
Londres.....	2000
París.....	1950

PREMIOS

Monedas de plata de 0.835	750 0/10
Billetes Nacionales Antiguos	75 ..
.. .. Nuevos	16 ..

CAFÉ DE EXPORTACIÓN

Carga de 10 arrobas:	
Superior	\$ 320
Medio	.. 280
Consumo	.. 180
Pasa (negro)	.. 140

Ha venido esa Revista á dar la razón al señor Presidente y á los que con él pensamos acerca de la prohibición de emisiones de papel del Estado.

El asunto es de suyo tan interesante, que nos proponemos publicar muy pronto un estudio serio acerca de él.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

La paz en Colombia

Dice un cablegrama dirigido de Washington al Cónsul de Colombia en esta ciudad, que ya el General Rafael Uribe Uribe publicó su anunciado Manifiesto recomendando á sus copartidarios el sometimiento al gobierno que preside el señor José Manuel Marroquín.

Si tal cosa ha sucedido, verdaderamente, no será la voz del General Uribe Uribe la que persuada á los Ejércitos Liberales á rendir las armas á un gobierno que, ni por su origen, ni por sus procederes, merece el respeto y menos la simpatía del Liberalismo colombiano.

El General Uribe Uribe es, sin duda, personalidad distinguida del partido Liberal, pero su palabra, anunciando fuera, reforzada por la de otros de los que están á igual ó mayor altura que él en el Partido, no tendrá poder suficiente para alejar á sus correligionarios del sagrado propósito que persiguen y que alcanzarán porque ese es su deber.

Por otra parte el partido tiene un Director supremo, elegido por el voto unánime de sus copartidarios y cuya voz es la única autorizada para hablar y tratar en nombre de la colectividad liberal. Ese Supremo Director es el abnegado General Gabriel Vargas Santos, quien, á la hora presente, se bate en Boyacá contra las huestes del señor Marroquín y así, con su ejemplo, enseña la única conducta posible y digna, actualmente, para el Liberalismo.

Cuando ya el Jefe del Partido Conservador colombiano declara que el gobierno del señor Marroquín es usurpador é impotente para vencer la revolución; cuando ese gobierno, con la proclamación del saqueo oficial, ha reducido al país á escombros y trata de enajenar bajo la forma de arrendamiento perpétuo, parte del territorio nacional, no cabe á los liberales escuchar á otro que al Jefe reconocido y aceptado que, desde los campamentos, repite la consigna del primer día: «luchar hasta vencer ó morir.»

En nada, pues, modificará el Manifiesto del General Uribe Uribe la actitud del Partido Liberal. A la tremenda lid entró como último recurso despues de quince años de pacíficos é inútiles reclamos, y hoy, como el 15 de octubre 1899, está resuelto á reconquistar sus derechos ó á desaparecer de Colombia.

T. R. V.

De «El Tiempo» de Guayaquil.

La gallina de los huevos de oro

Señor don Lorenzo de Gontrán.

P.

Muy señor mío:

He quedado muy contento con la lectura de su artículo «La Jeremiada y la gallina de los huevos de oro» que Ud. publicó en uno de los últimos números de EL PAÍS. Es en verdad, ese estudio de la nota del señor Ministro de Hacienda, una de las mejores producciones de su pluma; más aún, creo que á pesar de la fuerza con que Ud. ataca todos los puntos vulnerables de la citada nota, se ha quedado Ud. corto, pues merece semejante esperpento algo más duro, más «maciso» como por estos países se dice. Pero estuvo bien!

Después de esa mi apreciación, que á Ud. le importará bien poco, paso á ocuparme del verdadero objeto de la presente.

Dice Ud. que no sabía que el Gobierno tuviera gallina de los huevos de oro y se muestra Ud. tan extrañado de semejante afirmación por parte del alto funcionario de la nota.

¿Y en dónde estaba Ud. cuando vino de su viaje el señor Subsecretario de Hacienda? ¿En dónde tenía Ud. metidos las narices y los oídos que no supo que ese señor trajo de por «allá abajo» la consabida gallina con todo y sus dorados huevos rellenos de premios que servían de anzuelo para pescar á los incautos y noveleros haciéndolos soltar dieces y pesetas?

Vea, señor Gontrán, la cosa era de tenderse de risa y de dolerle á uno el ombligo á fuerza de carcajadas. Ponía el señor Subsecretario su gallinita repleta de dorados huevos, venía el «traído» y soltaba la mosca por el pico del avechucho y trrr trrr allá te vá tu meneo de pico y tu cacareo artificiales y tu sentonazo y tu posturita de un huevo mondo y lirondo bronceado como vara de mágico y encubridor de alguna baratija más falsa que el fondo de un petrol y menos valiosa que la pesetilla; y entre risas y jolgorios y contento del poseedor de la ponendera y morisquetas del desplumado, concluía el acto más chistoso que verse pueda.

—No la alcanzó á ver, señor Gontrán?

Si no hubo fiesta, turno, feria ni regocijo público en el que la tal gallina no pusiera sus cuantos huevecitos recogiendo para su dueño y señor sendos billetitos de los mugrientos, de los de entonces que ahl ya no volverán.

Pelechando y con pocos huevos, des pintada é implume, como con pepita, y descrestada la alcanzó á ver este cura en unas fiestas de Puntarenas; ya se había vulgarizado; era de á diez, como quien dice de á nada, y no pude menos que endilgarle el «estos Tabio» que Ud. conoce y sentarme á la vera de la calle como el señor Ministro á soltar lágrimonos como guayabas por el bien perdido y el placer pasado.

A esa y no á la de la célebre fábula de Iriarte debe ser á la que el Ministro se refiere en su colosal nota; no ve, que atando cabos, lo natural es juzgar que el animalejo, ya sin huevos y sin valor para cacarear y sacar diecillos habrá venido á parar á la querencia, al gallinero de sus mejores días, á depositar sus cuitas y á sumergir el exhausto pico en el seno de su amo importador, de donde vista por el otro, el de la nota, habrá servido para inspirarle la famosa cita que á lágrima tendida pondrá á Witting y tendrá esmorecidos á los accionistas del ferrocarril del Atlántico.

Corrija el error, por que se lo dice á Ud. de corazón un testigo presencial de la preexistencia de la célebre gallina; y sea en lo porvenir mejor patriota para no negar á Costa Rica la gloria de contar en su seno con una legítima gallina si nó de los huevos de oro, almenos de los huevos dorados, á su importador y á quien aún canta sus glorias en nota oficial desde las columnas de la Gaceta.

Perdone la lata á su afectísimo

PERICO EL DE LOS PALOTES.

ASTROS

Oye: tus ojos tan profundas huellas
Dejaron para siempre en mis entrañas,
Que en mis noches tranquilas
Suelo mirar absorto las estrellas

Sobre la cresta azul de las montañas
Tan sólo porque en ellas
Me parece que miro tus pupilas
Jugar entre la red de tus pestañas.

Y entonces, vida mía,
Pierdo toda la calma,
Y hasta el fondo del alma
Torno azorado la mirada fría;
Y al contemplar de tu desdén los rastros
Por no ver más tus ojos, bien quisiera
Con ira de pantera
Rasgar los cielos y extinguir los astros.

JULIO FLÓREZ

Crónica

Por tercera vez recordamos

lo que en el número prospecto de este diario dijimos:

«El desprecio absoluto para todo lo que no sea digno de ser tomado en cuenta cuando entre gentes cultas se discute.»

El Arbitraje

Los estudiantes de Jurisprudencia mexicanos se reunieron hace pocos días en uno de los salones de su Escuela con el objeto de transmitir á sus camaradas franceses, en el estudio de Derecho, su adhesión á la Unión Internacional del Arbitraje que aquellos promovieron.—De «La Estrella» de Panamá.

El señor don Claudio González Rucavado

entra á formar parte del Cuerpo de redactores de este diario. Tendrá á su cargo la sección social y literaria.

Ha hecho EL PAÍS una buena adquisición de la que se congratula á la vez que felicita á sus abonados.

Reciba nuestro pésame

la señora viuda de Obregón, por la muerte de su niño.

Se asegura

no sabemos con que fundamento, que la causa del fallecimiento del niño Obregón, fué una insolación.

No podemos dar cabida

en nuestro diario á la carta que se nos remitió por correo, dirigida á don Julio Santuantes. Mientras no haya firma responsable, no se moleste inútilmente el anonimista.

El Cometa

Nos dice un apreciable suscriptor, de la villa de Barba:

«Me admira no haber encontrado noticia alguna en los periódicos respecto del Cometa que el jueves pasado estuvo visible por espacio de una hora y media, encontrándose á las 6.30 p. m. en dirección Oeste como 40° sobre el horizonte. Caminó en dirección N. O. y se puso como á las 8 p. m. Núcleo muy débil, pero muy larga cola, la cual estaba partida en dos secciones, la superior recta y la inferior curva, divergiendo con un ángulo de 25°. Tengo el gusto de comunicarle estos datos por si acaso en San José hayan pasado inadvertidos.»

Eso dice el amigo y confesamos que es la primera versión seria que llega á nuestros oídos.

Tiene la palabra el estimado don Pedro Nolasco Gutiérrez.

Trascordado anda el colega

Nosotros no nos hemos ocupado en registrar árboles genealógicos de ningún rey. Búsquenlo bien en sus canjes y corrija.

La Export Implement Age

de Filadelfia, ha llegado á nuestra mesa de redacción. Es una interesante revista en cinco idiomas, inglés, francés, alemán y español, dedicada al fomento del Comercio de exportación en maquinaria para la Agricultura. Damos las gracias á quien tuvo la amabilidad de enviárnosla.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pajol.

Impronta y Librería Española de Macía y de Lloes

GRAN OPORTUNIDAD

Una Hacienda de café constante de 12 y media manzanas, patio de beneficio, trilla, retrilla, etc. en San Antonio de Belén.—Un Patio de beneficio, con dos manzanas potrero, situado en San Miguel del Raicero.—Se vende todo en muy buenas condiciones.—Para informes, ocurrase á I. D. SASSO.